

Nuestra correspondencia

Cortesana

Embalsamado el cadáver que solo especialísimas circunstancias pueden hacer que continúe en el Poder, serán inútiles cuantos esfuerzos intenten para reanimarle los curanderos de la política y votaciones nutridas y aplausos cerrados no significarán un eficaz levantate, Lazaro, y no pasarán de funerales más ó menos solemnes, en beneficio del cuerpo presente, las autorizadas voces de la mayoría que se hayan de oír durante la discusión de presupuestos, después de cuya aprobación, y sin plazo más alguno, bajará á los profundos, lo que ya contemplamos tirado por los suelos.

No blanco del enemigo ariete, sino víctima de su propia incapacidad ha caído Villaverde, que solamente pudo dar fiasco á quienes no quisieron convenir en que no es lo mismo ocupar un sitio tras del mostrador de un bar aristocrático, que sentarse á la cabeza del banco azul, y que, para esto último, no es suficiente tener cara fosca y hacer de dómine Palmeta, ni siquiera practicar á la perfección las operaciones fundamentales de la aritmética y en especial modo la de partir al contribuyente.

El trato parlamentario de gentes; la fina prudencia de quien responde de sí y de algo que le está por encima; la mirada de águila que abarca el inmenso horizonte de cuantos asuntos, con sus ventajas y peligros, precisa solucionar en momento dado ó encanzarlos por la vía más expedita en acto instantáneo; la temperancia de concepto y de palabra que, compatibles con el carácter y sus determinaciones, no sean bombas que estallen imprudente é innecesariamente.... todas estas condiciones imprescindibles para regir, desde el gobierno, no había motivo para esperarlas del actual Presidente, del cual no sabíamos sino que recargó los impuestos, sin establecer uno solo nuevo; que tenía férrea voluntad, que suele estar en proporción inversa de la cantidad de inteligencia, y, sobre todo, que tenía un genio de los mil demonios y unas aspiraciones ambiciosas de los mil diablos, de las cuales ya hubo de darse cuenta el gran Cánovas, que decía: «Villaverde vale, vale? pero es muy presuntuoso».

Su fracaso, pues, es lo más lógico mirando á la persona política en sí; pero todavía es más natural el derrumbamiento del gobierno, si tenemos en cuenta su partida de nacimiento y, por cima de todos los convencionalismos y declaraciones de honor, nos atenemos exclusivamente á los dichos anteriores á su aparición; á los hechos coetáneos á su formación y á los dichos y hechos posteriores, incluso la actitud mal disimulada de quienes es seguro sintieron la herida del dardo traicionero. ...

Talis vita finis ita! Bien muerto está, pues, el gobierno y bien caído el señor Villaverde.

Lo que importa ahora es que á prisa se salga del atranco de los presupuestos, durante cuya discusión la permanencia de este gabinete significa, á pesar de la labor de las Cámaras, un paréntesis en la obra política, porque falta el elocuente impulsivo y la voluntad ejecutora. Y la verdad es que, tanto queda por hacer y tal urgencia, que, si nunca fué conveniente á los Estados el quietismo de quien los dirige, significa en la actualidad un peligro grande.

Y como ya, dado el estado del partido, toda situación conservadora supone algo interino, de aquí la necesidad que se siente de que la organización de los liberales, bajo un jefe, sea un hecho seguidamente, á fin de que la capacidad, que hoy está en potencia, de la hueste liberal para gobernar, pase prontamente á la categoría de acto.

Sin duda con esto relacionada está una visita de Vega de Armijo á Palacio, suceso que para unos pasó inadvertido y del cual, otros que lo conocían, no han sacado las consecuencias que del mismo se desprenden y á cuya noticia se llega sin estrujar el arte de la adivinación y sin ahondar demasiado. Estuvo, en efecto, el marqués de conversación con el Rey há cuatro días, y precisamente hace tres declaraba el prócer, á quien quiso oírlo, que, como presidente de la Asamblea liberal, estaba dispuesto á que no pasare el día de mañana sin que hubiera jefe, fuese cual fuese el éxito de las votaciones, para lo cual agotaría todos los medios.

Y relacionando lo uno con lo otro, la visita del expresidente del Congreso, con sus declaraciones posteriores, creo que no es un exceso sacar en consecuencia que en altas regiones conciben imposible la continuación de los conservadores bajo forma alguna, y que no pueden volver al poder hasta tanto que en la oposición se reconstituyan, sufriendo la transformación que indican la actitud de Maura y de la mayoría.

¿Podrá verificarse el pensamiento que esbozado queda?

De lo que mañana ocurra en la Asamblea depende todo.

ANTONIO DE IBIZA

14 Noviembre 1903.

Sonemos, alma sonemos

Aprendamos, con lento estudio, á conocer lo que está muerto y lo que esta vivo en el alma nuestra, en el alma española. Aprendámoslo aplicando el oído al popular de esos enojos que reclaman justicia, equidad, orden, me-

dios de existencia. Apliquemos todos los sentidos á la observación de los estímulos que apenas nacen se convierten en fuerzas, de los desconsueos que derivan lentamente hacia la esperanza, de la gestación que actúa en los senos del arte, de la industria de la ciencia... Observemos como el pensamiento trata de buscar los resortes rudimentarios de la acción, y como la acción tantea su primer gesto, su primer paso.

Al examinar lo que caducó y lo que germina en el alma nuestra, observemos la triste ventaja que da la tradición á las ideas y formas de la vieja España. Las diputamos muertas, y vemos que no acaban de morir. Las enterramos y se escapan de sus mal cerradas tumbas. Cuando menos se piensa, salen por ahí cadáveres que nos increpan con voz estertorosa, y arremeten con brio y dureza en huesos sin carne contra todo lo que vive, contra lo que quiere vivir: defendámonos. Respetando lo que la tradición tenga de respetable, rehacemos el espíritu mortuorio que en buena parte de la Nación prevalece aún, «diletantismo» de morir y de toda destrucción. Tengamos propósito firme de adquirir vida robusta y de creer con todo el vigor y salud que podamos. Declaremos que es innoble y fea cosa el vivir con media vida, y procuremos arrojar del alma todo resabio ascético. Ninguna falta nos hacen sufrimientos ni martirios que no vengan de la Naturaleza por ley superior á nuestra voluntad. Lo primero que tiene que hacer el alma remoxada es penetrarse bien de la necesidad de evitar á su cuerpo los enflaquecimientos y desmayos producidos por ayunos voluntarios ó forzados. Detestamos el frío y la desnudez; anhelamos el bienestar, el cómodo arreglo de todas nuestras horas, así las de faena como las de descanso. Creemos que la pobreza es un mal y una injusticia, y la combatiremos dentro de la estricta ley del «tuyo y mío». Trabajaremos metódicamente con el despabilado Pensamiento, ó con las manos hábiles, atentos siempre á que esta pacienzuda labor nos lleva á poseer cuanto necesario para una vida modesta y feliz, con todo lo que la sostiene y vigoriza con todo lo que recrea y embellece. Opóngamos briosamente este propósito al furor de los ministros de la muerte nacional, y declaremos que nos matarán aunque desearán sobre nuestras cabezas de los más lijeros golpes; que no nos acabará tampoco el desprecio asfixiante; que no habrá malicia que nos inutilice rayo que nos parta. De todas las especies de muerte que traiga contra nosotros el amojamado de las viejas rutinas, resucitaremos.

El pesimismo que la España caduca nos predica para prepararnos á un deshonoroso morir, ha generalizado una idea falsa. La catástrofe del 98 sugiere á muchos la idea de un inmenso bajón de la raza y de su energía. No hay tal bajón ni cosa que lo valga. Mirando un

poco hacia lo pasado, veremos que, con catástrofe ó sin ella, los últimos cincuenta años del siglo anterior marcan un progreso de incalculable significación, progreso puramente espiritual en la vaguedad de las costumbres. Después del 54 y del 68, consumadas las revoluciones que solo alteraban la superficie de las cosas, el ser doméstico, digámoslo así, de nuestra raza, pobre y ociosa, sin trabajo interior ni política internacional, se caracterizaba por la delegación de toda vitalidad en manos del Estado. El Estado hacía y deshacía la existencia general. La sociedad descansaba en el para el sostenimiento de su consistencia orgánica, y el individuo le pedía la nutrición, el hogar y hasta la luz. Las clases más ilustradas reclamaban y obtenían el socorro del sueldo. Había dos noblezas la de los pergaminos y la de los expedientes, y los puestos más altos de la burocracia se asimilaban á la grandeza de España. Un socialismo bastardo ponía en manos del Estado la distribución de la sopa y los garbanzos del pobre, de los manjares trufados del rico. A olor de aquella sopa y de los buenos quisos acudía la juventud dorada, la planetá y la de cobre... Pues de entonces acá en el tento correr de los días de la Revolución de Septiembre, del reinado de D. Amadeo, de la efímera República de la Restauración y Regencia se ha determinado una transformación radical, que ya vieron los espabilados, y ahora empiezan á ver los ciegos. Va siendo general la idea de que se puede vivir sin abonarse por medio de una credencial á los comedores del Estado: de éste se espera muy poco en el sentido de abrir cuantos anchos y nuevos á los negocios, á la industria y á las artes. El país se ha mirado en el espejo de su conciencia, horrorizándose de verse compuesto de un rebaño de analfabetos conducido á la miseria por otro rebaño de abogados. Del Estado espera cada día menos; cada día más del esfuerzo de las colectividades, de perseverancia y agudeza del individuo. Detrás, ó más bien debajo de la vida enteca del Estado, alienta otra vida que remuzga y cree, y adquiere savia en las capas internas. En cincuenta años, es incalculable el número de los que han aprendido á subsistir sin acercar sus labios á las que un tiempo fueron lozanas ubres, y hoy cuelgan flácidas; los españoles han crecido; comen, ya no maman. Aceptamos al Estado como administrador de lo nuestro como regulador de la vida de relación; ya no lo queremos como principio vital, ni como fondista y posadero, ni menos como nodriza. ¿No es esto un gran progreso, el mayor que pueda imaginarse?

Por B. Pérez Galdós

(Se concluirá)

CRÓNICA

La Lotería de Navidad

Mientras los grandes hombres que dirigen los altos destinos del país pasan la pena negra para sacar á la nación del atolladero en que se encuentra, una gran parte, mejor se diría la inmensa mayoría de los españoles del montón empiezan á concentrar todas sus ilusiones y esperanzas de mejoramiento en el premio gordo de la Lotería de Navidad.

Hay maniáticos aficionados á ese juego nacional que han estado ahorrando todo el año para adquirir ellos solos un billete ó un décimo, según sus fuerzas, y no dar parte á nadie de lo que les toque muy persuadidos de que pueden sorprenderles la fortuna, esa deidad caprichosa que se complace en repartir sus preciados dones sin ton ni son.

Y es de admirar que haya personas de reconocida discreción que sabiendo positivamente que es más fácil quedarse sin el fruto de sus ahorros más ó menos importantes, que atrapar al susodicho gordo no vacilan, sin embargo, en tentar á la suerte sacrificando estóica y friamente sus economías.

En esta tierra bendita de las ilusiones, nadie ahorra para la realidad y son muy pocos los que mirando hacia adelante, se sacrifician para suscribir por ejemplo, un seguro de vida, ó para realizar un acto de abnegación que redunde en beneficio ajeno, para sostener un asilo, ó un manicomio ó una escuela.

Pero, en cambio, para todo cuanto significa fantasía ó quimera como es la Lotería, no hay quien no esté propicio á sacrificarse y asombra el caudal extraordinario que anualmente se derrocha para justificar esa insana codicia de riquezas soñadas que ha de venir precisamente por la suerte, ó sea lluvia del cielo.

Y pasan años y más años y la suerte burlándose de sus idólatras les vuelve la espalda pero no haya temor de que la incomoden con ella porque cuanto más desdenosa y esquiva se muestra con sus adoradores, más tercios y más insistentes se muestran en ofrecerle rendidamente sus homenajes.

Ahora, justamente por este tiempo es cuando la fiebre lotérica de Nochebuena, fiebre que á todos invade, chicos y grandes, altos y bajos, ricos y pobres, militares y paisanos, clérigos y seglares; jugando cada cual lo que puede, esto es, arriesgando todos un sacrificio mayor ó menor con la casi absoluta certeza de que han de sacar lo que el negro del sermón, ó sea la cabeza caliente y los pies fríos.

No hay voluntad ni decisión para unirse ante las incertidumbres del porvenir, concentrando energías y medios de acción, pero lo hay para echar al abismo tantos sacrificios individuales que aunados para la realización de una

Una vez en la calle, le dijo al señor de Asti:—Caballero, mañana á las siete me bato. Vos seréis mi padrino, no me preguntéis nada...

XVII

En tanto que el general abandonaba el teatro dando el brazo al caballero de Asti, Gontran de Lacy y el coronel León, pues estos eran nuestros dos desconocidos, se dirigieron á un hotel situado en la calle de Bonaparte en el cual entraron.

Subieron á un departamento situado en el primer piso, ocupado por Gontran y Leona hacia veinticuatro horas. A un signo del marqués de Lacy, retiróse su querida á una pieza inmediata, quedando á solas con el coronel.

Gontran estaba más pálido que de costumbre; sus ademanes eran nerviosos y su extraviada mirada, denunciaba la terrible lucha que sostenía en su interior.

El coronel permanecía tranquilo y frío como hombre satisfecho de su obra.

—Coronel—dijo, repentinamente el

marqués.—¿Sabéis qué cuanto acabamos de hacer es una canallada?

—Es cuestión de apreciación—contestó filosóficamente el coronel—cuando más, será una desgracia y esto es todo—terminó encogiéndose de hombros.

—Será lo que vos queráis que sea,—replicó tristemente el marqués—pero no debeis olvidar que ese hombre es sagrado para mí; era más que un amigo de mi padre, un hermano cariñoso y noble, y, si yo le mato, los restos de mi padre se estremecerán de horror en su sepultura.

—Conforme, amigo mío—repuso cínicamente el coronel, pero supongo que no habreis dejado de observar que, en la lucha por la vida, hay que prescindir de los buenos sentimientos, de lo contrario todo sale mal. Dejaos, pues, de ridículos escrúpulos, pues de seguir así, viendo estoy que terminareis por llorar como una debil mujer. Esta noche no dormiréis, y mañana estaréis débil vuestro brazo y no conseguiréis otra cosa que hacer os matar como un hortera romántico. Ved, pues, para lo que sirven los buenos sentimientos. Por otra parte, no os queda otro remedio que batiros con el gene-

—¿Cómo!—dijo el coronel ¿no os habeis acostado? ¿estáis loco!

Gontran encogióse de hombros y agregó:

—Me olvidé desnudarme.

—Ha sido una imprudencia, amigo mío, estáis pálido, vuestros nervios están agitados. Eso podría costaros caro.

—¿A mí que me importa!

—¡Vamos!—pensó el coronel—este quiere hacerse matar.

Y añadió con tono afectuoso.

—Cuando se es gentil-hombre, se va á un duelo como si se fuese al baile, en traje de etiqueta. Arreglaos un poco, cambiad de ropa interior, poned un pantalón ancho, y los zapatos más holgados que tengáis. Las botas no sirven para nada en tales lances. Y á propósito; aquí traigo dos espadas que he comprado en casa de Zaoue, servíos examinarlas, son excelentes.

Tomó Gontran una de las espadas, la blandió en el aire, y pudo convencerse de la buena calidad del arma.

Atendiendo los consejos del coronel, cambió de traje, y como había formado el propósito de dejarse matar, quiso contemplar á Leona por última vez. Su amante dormía aún, y, cosa extraña, en aquel momento le pareció más

Al general, habían vuelto á embargarle sus tristes recuerdos y parecía ajeno á cuanto le rodeaba. Repentinamente, volviéndose de un modo brusco para mirar á dos espectadores que en la fila posterior habían.

El de más edad representaba tener cincuenta años é iba vestido de negro, luciendo en el ojo de su levita la roseta de oficial de la Legión de honor. Su acompañante era un joven de veinticinco á treinta años y de rostro extremadamente pálido. El general creyó reconocerle.

La conversación sostenida por éstos y que fué causa de que el barón se volviese para conocer á los que así hablaban, era la siguiente:

—¿Habéis visto—decía el hombre vestido de negro á su amigo—á ese desgraciado Lemblin?

—Sí—respondió el joven pálido—en París, y puedo aseguráros que es el hombre más feliz de la tierra.

—Mal se compagina lo que me decís con la situación que ese hombre se ha creado—respondió el de más edad.

El general no perdía una palabra de este diálogo, y en cuanto al joven pálido, más parecía responder á una leo-

ALMACENES SAN JOSE GRANDES NOVEDADES

Bronzo, esquina Byrne, Teléfono 135 Sucursal: Platería, esquina Siete Esquinas, Teléfono 136 Pañería - Paraguas Novedades para Señora. Camisería. - Corbatería. Paraguas - Pañolería. Novedades para Señora y Caballero. Góndolas de punto - ALFOMBRA - Yutes. Tapetes - Alfombras.

Depósitos de mantas de lana a precios de fábrica. La casa que vende más barato.

obra colectiva, darían resultados maravillosos. Suele decirse, que la lotería, es, la esperanza de los desesperados, que aquí juega mucho a ella es un loco; y no que no juegue nada un tonto, pero es en caso que tiene el privilegio incomparable de sacar esterilmente todos los años el bolsillo de los españoles, para beneficiar a un solo hombre, sin beneficio de nadie más, en el mar de los desperados, donde se pierden y difunden para siempre.

de una serie intitulada Sous le bonnet et le tablier. Animada por sus primeros éxitos, siguió el mismo procedimiento en diversos oficios y fué sucesivamente costurera, planchadora, florista, mendiga y barrendera de la calle. Un policía escocés, que la había encontrado varias veces y la creía una desgraciada, quiso casarse con ella. Después de realizar una experiencia permanente de dos días en la cama y luego escribe su aventura; lo que hay de extraño en su vida es que pasa con la mayor naturalidad de las más bajas situaciones a las más altas.

Después de haber sido menajera se metamorfosea en rica heredera americana, recibiendo numerosas peticiones de casamiento.

En Nueva-York hizo otra serie de artículos, y llegó a dormir una noche en un hotel de quince céntimos. «El dormitorio, dice, era un salón donde dormían 30 ó 40 mujeres. Cerca de mí había una sentada al pie de su lecho; me miraba con ojos fijos; mi primer pensamiento fué el de que aquella mujer estaba loca y pensaba matarme... Pero no estaba loca; soñaba solamente en su vida de miseria.»

Después de haber visto la naturaleza humana bajo tantos aspectos diversos, es lógico suponer que Miss Banks se halla completamente desilusionada de la vida, y que sus escritos, tengan un tono de escéptica ironía, muy de acuerdo con el carácter positivista de sus compatriotas.

COLOMBINE

Maura y Villaverde

El dualismo existe. Es inútil que se trate de atenuar el acto de Tartufo de la política española, del Sr. Maura, y de todas las consecuencias que de él se desprenden.

El Sr. Maura y sus amigos, constituyen una tendencia diametralmente opuesta dentro de la política conservadora, a la del actual presidente del Consejo de ministros.

El uno, quería barcos, cañones, fusiles, política exterior, colonizaciones, conquistas, todas las aventuras de don Quijote.

Y si no quería tal cosa, por lo menos así lo manifestó públicamente, y de ese programa fantástico hizo pedón de guerra contra el Sr. Villaverde y su programa económico, sensato y exento de locuras.

El Sr. Villaverde dejó la cartera de Hacienda por creer que la nación no estaba para aumentar los gastos ni en Guerra ni en Marina. «No fué esta la explicación exterior que se dió de aquella crisis? Hagamos historia y hablemos con claridad. Dentro del partido conservador dibujáronse dos tendencias, desde el punto y hora que los silvelistas se aliaron con el Sr. Maura. Este, no era un aliado de buena fé. Nosotros lo hemos dicho desde que se celebró la famosa conjunción, que el Sr. Maura no llevaba otra finalidad al demandar hospedaje en la casa del silvelismo, que convertirse en amo de ella.

Nuestra información

El monumento a Vara de Rey.

Sabemos que nuestros estimados amigos D. Jaime Riera y D. Bartolomé de Roselló, Tesorero y secretario, respectivamente, de la Comisión Ejecutiva del Monumento á Vara de Rey han recibido dos cartas de la importante casa fundidora Masriera y Campiós de Barcelona en las que se les participa que mañana, á no privarlo algún caso imprevisto, serán embarcadas para esta las estatuas, gradas y demás accesorios para la completa terminación de la obra que nos ocupa.

Esta sola noticia es, á nuestro entender, más que suficientes para llenar de orgullo á cuantos se precian de ser buenos ibicencos. Y, en efecto, Ibiza, la olvidada, no tardará en poder contemplar como queda asentada sobre el pedestal, que en nuestro paseo se levanta, la artística estatua en que se representa la gallarda y grandiosa figura del glorioso y sin par general ibicenco D. Joaquín Vara de Rey y Rubio.

Así como él supo morir, en homérica lucha, defendiendo la integridad de la Patria, ésta ha sabido perpetuar su nombre ilustre, erigiéndole un grandioso monumento en esta ciudad, su cuna.

Mas, triste es decirlo, como Ibiza y sus naturales, salvo raras y honrosas excepciones, no han estado en este asunto á la altura de las circunstancias precisa que haga algo de valía para demostrar que es un pueblo digno de guardar en su seno tan valiosa y benemérita obra de arte.

La ocasión de volver por nuestro buen nombre no puede presentarse más propicia y ojala que no se desperdicie.

La gloria de la iniciativa tiénela por completo el ilustrado Comandante de Infantería D. Plácido Pereira.

La de la plausible y perseverante constancia, corresponde á la dignísima Comisión Ejecutiva.

¡Quiera el pueblo de Ibiza que á él pueda pertenecer la de saber festejar cumplidamente la solemne inauguración del Monumento!

Seis meses nos separan del día en que dicho acto ha de tener lugar, y todo ese lapso de tiempo, debe ser aprovechado para que los extraños que, con tal motivo, nos visiten, puedan formar de nosotros equivocados concepto.

Aporten su óbolo á la suscripción, todavía abierta, aquellos que aun no han contribuido á la patriótica obra y tome el Ayuntamiento la iniciativa, nombrando si lo considera oportuno, una comisión que se encargue de organizar unas fiestas que, por lo excepcionales, merezcan ser registradas en las páginas de nuestra contemporánea historia.

Como para todo cuanto tienda á ensalzar el nombre de nuestra querida Ibiza, abrimos nosotros desde luego, las columnas del Diario á todos los que, desde ellas, quieran propagar y difundir una idea por la cual sentimos grandes simpatías y á la que estamos dispuestos á prestar nuestro concurso. ¡Viva Vara de Rey! ¡Viva Ibiza!

El Dia 13 Noviembre. Diario de Ibiza.

Concurso de obreros y máquinas agrícolas.

Ruindos en la Cámara Agrícola de Madrid los jurados de ambos concursos, tomaron estos acuerdos.

1º Que dichos certámenes se celebren simultáneamente en la Granja Central de la Monclás, y en los días 23, 24 y 25 del mes actual.

2º Que las cantidades donadas para premios á los obreros por S. M. el Rey, los Bancos de España é Hispano-Americano, la Cámara Agrícola de Madrid, la Compañía Arrendataria de Tabacos y los señores marqués de la Fuensanta de Palma y de Luque, vizcondes de Eza, Bahía y Hermida, se distribuyan de la siguiente manera:

Un premio extraordinario de 500 pesetas; tres primeros, uno por cada sección del concurso, de 250; nueve segundos de 100, y 33 terceros de 50.

Además, á los obreros premiados con los tres primeros se les regalará un arado, un cultivador y un espolvorador de los sistemas más modernos, y que ha donado al efecto D. Alberto Ahles.

Las casas constructoras de máquinas que aspiran al concurso son, entre otras, las de Gartzóiz, Yermo, Guardia Vidal y Crasi, Simón Sánchez, Ahles, Sturgess y Foley y Blanco.

El señor marqués de Luque facilitará las yuntas y atalajes necesarios para el funcionamiento de las máquinas agrícolas.

S. M. el Rey repartirá los premios á los obreros y constructores que merezcan tal distinción.

Junta Municipal.

Bajo la presidencia del señor Alcalde y con asistencia de los señores concejales Miteu, Martorell y Bastard, se reunió ayer la Junta Municipal al objeto de discutir y aprobar los siguientes asuntos.

Presupuesto municipal ordinario para 1904.

Presupuesto de Eusanche para el mismo año.

Pliego de condiciones para los años 1904, 1905 y 1906 de las siguientes subastas:

Pesas y medidas.

Suministro de materiales para las obras por administración.

Licencias para construcciones y emplazamiento de motores.

Todos y cada uno de dichos asuntos fueron aprobados por unanimidad y sin modificación, excepto el primero en que se acordó aumentar hasta 600 pesetas como en los presupuestos de los años anteriores la cantidad de 100 pesetas consignadas en el presupuesto para 1904 para el encargo de recoger las de precios de los artículos en plaza.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Parricidio.

Según decíamos ayer, por la mañana fué conducido á Palma, custodiado por una pareja de la guardia civil, el joven Tomás Pericás, acusado de haber dado muerte á su madre.

Desde la estación fué conducido al depósito de Capuchinos, en donde permaneció hasta las primeras horas de la tarde, en que fué trasladado á la cárcel, en virtud de auto de prisión dictado por el Juez suplente D. Pedro Antonio Bauzá.

Hoy prestarán declaración ante el Juzgado, el padre y un hermano del asesino.

Este sigue negando que sea el autor del crimen.

ción de antemano aprendida, que emitió libremente su parecer. —¿Es cierto que ha desertado? —Sí—respondió el joven. —¿Y decís que se halla en París? —Sí, coronel, en compañía de una mujer. —¿Es hermosa? —Sólo una vez la he visto, pero es adorable. —¿Seáis su nombre? —El general, que seguía escuchando, al oír esta pregunta palideció. Si se hubiese hallado de uniforme, habría atravesado al joven de una estocada antes que el nombre saliese de su boca. —La baronesa de Ruivigny—contestó con voz débil el joven. El general se puso de pie como impulsado por un resorte. En aquel momento caía el telón. Con aterradora calma, invitó al joven á que le siguiese éste hizo con la cabeza una señal de asentimiento y acompañó al barón. El caballero de Asti y el hombre de la useta de la Legión de honor, cambiaron una mirada de inteligencia y se dirigieron al general y á su acompañante, estos se detuvieron en un ángulo del foyer.

ción, halló á su querida que le estaba esperando. —¡Dios mío! exclamó la joven—¿qué tenéis? estáis pálido. —Sí—contestó Gontran—es que he estado haciendo cálculos. —¿Cálculos?—preguntó Leona asombrada. —Sí... hasta hoy no me había ocurrido tal idea, pero ahora que se me exige que pague el precio de vuestro amor, hallo que es exorbitante, y volviendo la espalda á su amante se acostó vestido sobre un sofá. Durmió casi toda la noche; pero su sueño fué pesado, agitado, y lleno de visiones siniestras, pronunciando á cada momento palabras sueltas, frases entrecortadas y que Leona escuchaba sin comprenderlas. Despertóse varias veces, volviéndose á dormir enseguida; al amanecer, el coronel llamó discretamente á la puerta. Gontran levantóse inmediatamente reunió todos sus recuerdos y tuvo horror del papel que iba á representar; bajo la influencia súbita de un heroico pensamiento, se dijo: —Me haré matar... eso es más noble. Después de pensar así, abrió resueltamente la puerta.

ral, á no ser que prefirais hacerlo con los seis compañeros de la espada. —Esto es una infamia—replicó el marqués—tentado estoy de hacerlo así antes que cometer una canallada. —¡Pobre amigo mío—murmuró el coronel con fingida compasión—veo que os falta mucho para ser un hombre cabal. Estais lleno de escrúpulos, en vos son todos prejuicios, pero confío que con el tiempo todo eso que os estorba desaparecerá. Gontran estaba mudo y sombrío; con la vista fija en el suelo parecía al ángel del remordimiento. —Si queréis creerme—continuó el coronel—lo mejor que podiais hacer es iros á dormir. Yo me retiro; para mañana he de buscar dos espadas de combate y un coche. ¡Buenas noches marqués! Gontran permaneció largo tiempo inmóvil y silencioso. Aunque tarde comprendió que había hecho mal en afiliarse á aquella terrible asociación, de la que en el presente caso no era otra cosa que un vil instrumento. Cuán caro el desgraciado marqués pagaba el haber conquistado el amor de Leona. Cuando Gontran se retiró á su habita-

—Caballero—le dijo el general—ha poco habéis pronunciado un nombre de mujer que, al llegar á mis oídos, ha sido un reto á muerte. Daos por abofetado; he aquí mi tarjeta. Soy el barón de Ruivigny. —A vuestras órdenes, señor barón—respondió el joven cuya palidez se había extremado—mañana á las siete nos encontraremos á espaldas del jardín de plantas, á orillas del Jarret. Me habeis provocado y me corresponde la elección de armas. Elijo la espada. Y entregando su tarjeta al general, se retiró cogido del brazo del hombre vestido de negro. El general se reunió con el caballero de Asti y leyó la tarjeta que le había entregado su adversario. Repentinamente dió un grito. —¡Gontran de Lacy!—exclamó—el hijo de mi mayor amigo, el hombre que me ha salvado la vida tres veces... esto es para volverse loco. ¡Maldición! El general giró sobre sí mismo, extendió los brazos y hubiese caído en tierra á no sostenerle su acompañante. Pasados breves momentos, murmuró con voz ahogada:—Salgamos pronto de aquí... pierdo el juicio.

MILITARES

Han sido declarados aptos para el ascenso...

Ha sido destinado al batallón Artillería de Menorca...

Se ha resuelto que la Comisión liquidadora de Cuerpos disueltos de la Península...

Dícese que el Consejo de Estado en pleno ha informado favorablemente respecto al derecho de los retirados pertenecientes al Centro del Ejército y de la Armada.

El teniente de Caballería D. Jaime Ferrer ha sido nombrado segundo ayudante del regimiento de Caballería de Sesma...

Servicio de la plaza para hoy día 16 de Noviembre de 1903.

Parada: El Regimiento Infantería de Baleares número 1.

Jefe de día: El Sr. Comandante de Caballería D. Jacinto Sanz.

Hospital y provisiones: Tercer y último Capitán de la segunda reserva.

Vigilancia por la plaza: El Regimiento Infantería de Baleares número 1.

Idem por Santa Catalina: El mismo.

Viajeros

En el vapor Lulio salieron ayer tarde para Barcelona D. Jaime Balet, D. J. Torres, D. Pedro Quejgas, don Francisco Bisquerra, D. Bartolomé Coll, D. Francisco Ferrer y D. Jaime Artigues.

En el vapor Bellver han llegado esta mañana de Barcelona D.ª Carmen Ankerman Ruiz, D. Juan de la Gandara, D. Vicente Lucás, D. Antonio Clar don Francisco Ruiz, D. Bartolomé Bosch, D. Gaspar Bennisar y señora, D. Mateo Gamundi y D. Jaime Coll.

Marítimas

Entradas

De Alicante el laud Bartolomé patrón D. Pedro Ballester, con patatas.

De Ciudadela el pailebot Comercio, patrón D. Antonio Canet, con efectos.

De Alicante el vapor Isleño, capitán D. Reimundo Piña, con la correspondencia, carga y 13 pasajeros.

De Cardiff el vapor alemán Englad, capitán D. G. Olsen, con carbón.

Despachados

Para Marsella el vapor Cataluña, capitán D. Guillermo Pujol, con la balija y efectos.

Para Barcelona el vapor Lulio, capitán D. Jaime Estarellas, con la correspondencia, carga y pasaje.

Para Andraitx el laud Internacional, patrón D. Antonio Balvés, con lastre.

Otras noticias

Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina.

Soller 16, 8'40.

Viento flojo del SO., mar llana y cielo despejado.

Andraitx 16, 9.

Cielo con celaje claro, ventolina E., mar bonanza y horizonte cargado.

Aleudia 16, 9.

Viento SE. flojo, mar llana y cielo claro.

Mahón 16, 12.

Barómetro 753'7, viento SO. flojo, mar llana, cielo acelajado y nuboso.

Ibiza 16, 10.

Barómetro 761'6, viento calma, mar llana y cielo claro.

Notas del Teatro

LÍRICO

Anoche al entrar en la sala de este teatro nos llevamos una decepción; la mayor parte de localidades estaban desocupadas y eso que era el tercer día de función y se anunciaba un estreno.

¡Cosas del público!

La Cielón es un vaudeville, y como tal, abundan en él las situaciones cómicas y algunas grotescas.

El público celebró las mil peripecias que forman el enredo, especialmente las del final del acto segundo, que pro-

movieron la general hilaridad de la gradería.

La Sra. Torres hizo una parte admirable, escuchando aplausos.

También fueron aplaudidos el señor Balmaña y la Srta. Pardo.

La cuerda floja mereció una muy ajustada interpretación.

Noticias locales

Nuestro buen amigo D. Jaime Ramón, Capitán de la Guardia Civil, llora en estos momentos la muerte de su encantadora hija Teresita, que baja al sepulcro en los albores de su juventud.

La conducción del cadáver a la última morada y la celebración de los funerales, el sábado y lunes último respectivamente, con asistencia del elemento militar, y todas las clases sociales de Manacor, punto de destino de nuestro amigo; han de haberle servido de lenitivo a su dolor, a la par que de testimonio, de las simpatías que sin distinción de clases y matices, ha sabido conquistar por sus especiales condiciones de bondad y acierto en el cometido que desempeña.

A tan elocuentes expresiones de afecto, unimos nuestro más sentido pésame.

Por haberse descuidado el operario encargado de ello, de poner en los periódicos de ayer que debían salir por el correo, los sellos correspondientes, se habrán visto nuestros suscriptores en el caso de no poderlos recibir.

Rogámosles que nos dispensen este involuntario descuido.

El día 13 del corriente salió del puerto de Nueva York para la Habana el vapor Cataluña de la Compañía Transatlántica.

En el corral común de Campanet se halla detenida una oveja que fué encontrada en la vía pública. Si no es reclamada por su dueño será vendida en pública subasta.

Estimamos a los señores Miret é hijo la atención que con nosotros han tenido, remitiéndonos varios frascos de cerveza embotellada a presión con el ácido carbónico líquido puro, por medio del nuevo aparato que dichos señores acaban de adquirir en Alemania. La expresada cerveza se hace recomendable por sus excelentes condiciones.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Santa Eulalia haber sorprendido en un establecimiento de bebidas a ocho sujetos que estaban jugando a los prohibidos, ocupándoles 29'40 pesetas y dos juegos de naipes.

Dichos sujetos con los objetos de referencia fueron puestos a disposición del señor Juez competente.

Los vecinos del caserío Hostals Nous se han acercado a nuestra redacción para que llamemos la atención de las autoridades, sobre el gran número de fechorías que se cometen por allí en los estercoleros que hay en dicho sitio, habiendo desaparecido lechonas y otros animales.

Atribuyense dichas fechorías a una pandilla de gitanos que ha sentado sus reales en dicho caserío.

En el vapor correo de ayer fueron embarcados para el consumo de la plaza de Barcelona gran cantidad de atunes cojidos por los pescadores de nuestras costas.

Esta mañana un payés vecino de Soller que bajaba la escalera de la posada de la calle del Santo Espiritu ha tenido la desgracia de caerse, produciéndose una herida en el codo izquierdo, la que le ha sido curada en la casa de Socorro por el médico de guardia Sr. Oiver.

En la calle de San Pedro frente al número 40, se levantó el empedrado para arreglar unas acequias, y desde aquel entonces no se ha vuelto a arreglar, siendo causa de que se haga imposible el tránsito por dicho sitio.

En una circular dictada por el señor Tesorero de Hacienda de esta provincia, se advierte a los Ayuntamientos de Bañalbufar, Bugar, Buñola, Estalenchs, Fornalutx, Campanet, Muro, Pollensa, Maria, Santa Margarita, Selva, Felanitx, Manacor, Petra, S. Juan y Santañi, que no han hecho efectivas sus cuotas respectivas, en concepto de Propiedades y derechos del Estado, que quedan incurridos en el recargo del 5 por 100, pudiendo satisfacer dichas cuotas y recargos dentro el plazo que marca la ley.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with columns for Valoreas locales, Oficial, and various financial instruments like Fomento Agrícola, Crédito Balear, etc.

BOLETIN METEOROLOGICO

Table with columns for Barómetro, Termómetro, Máxima al sol, etc., for the date 17 de noviembre.

Nuestros telegramas

(Servicio de EL LIBERAL) Moret, Villaverde, Romero. -De viaje

Madrid 17, 0'45. En los círculos políticos háblase de una inteligencia entre los señores Villaverde, Moret y Romero Robledo.

Dícese que estos recabarán de la corona el decreto de disolución de las actuales Cortes, produciéndose una crisis y entrando a formar parte del Gabinete los elementos del Sr. Moret. Ha marchado a Zaragoza el ministro de Agricultura, Sr. Gasset.

A Madrid.-Libertado

Madrid 17, 0'45. Hoy ó mañana es esperado en esta corte el Gobernador civil de Barcelona, Sr. González Rothovos, que viene con objeto de conferenciar con el Ministro de la Gobernación sobre asuntos de Cataluña.

Por haber cumplido ya su arresto, ha sido puesto en libertad el general Sr. Borbón y Castellví.

Conferencia.-Navarro Reverter

Madrid 17, 0'45. Los señores Lopez Dominguez y Canalejas han celebrado una larga conferencia con el Sr. Montero Rios, en el domicilio de este último.

Se dice que en la misma se trató de la consolidación de la inteligencia que existía entre ambos personajes, la que en breve harán patente en la cámara. El ex-ministro de Hacienda señor Navarro Reverter ha negado que fuera exacto su ingreso en el fusionismo.

Indispuesto.-De Riotinto

Madrid 17, 0'45. Desde ayer se halla indispuesto, guardando cama, el Presidente del Consejo de Ministros, Sr. Villaverde. Comunican de Riotinto que varios patronos han fijado grandes carteles anunciando que quedaban reanudados los trabajos para aquellos obreros que quisieran asistir bajo las mismas condiciones con que antes trabajaban.

Hasta ahora son muy pocos los que han acudido al llamamiento, continuando, por lo tanto, la huelga.

Entre soberanos.-A Portugal

Madrid 17, 0'45. El día 9 del próximo mes de Diciembre dícese que emprenderá su viaje a Portugal S. M. el Rey. El soberano portugués, que tenía el

propósito de esperar a Don Alfonso en la frontera, ha resultado aguardarle en la estación del ferrocarril de Lisboa. Siguen en aquella capital los preparativos para tributar un entusiasta recibimiento a nuestro soberano.

Reunión.-Miseria

Madrid 17, 0'45. Los amigos del Sr. Montero Rios han manifestado que en breve convocarán a una reunión para hacer un recuento de fuerzas y tomar acuerdos para lo futuro.

Comunican de Cádiz que los obreros de aquella ciudad atraviesan una terrible crisis.

La miseria se ha entronizado de tal manera entre la clase obrera, que en los Montes de Piedad se niegan a admitir más ajuares de casa.

El Mensaje a Armijo

Madrid 17, 0'45. Los amigos del Sr. Moret que habían recojido ya gran número de firmas para el Mensaje que se proponían dirigir al Marqués de la Vega de Armijo proclamándolo jefe del partido liberal, han desistido de continuar su tarea por haberse negado los amigos del Sr. Montero Rios a aceptar la jefatura de Vega de Armijo.

El ex-ministro de Marina Sr. Auñón fué a visitar al Sr. Montero Rios, suplicándole que suscribiera el Mensaje, a lo cual contestó el Sr. Montero excusándose.

PUJOL

Teatro Lirico

Función para hoy martes 17 de Noviembre de 1903.

LOS HIJOS ARTIFICIALES

¡MI MISMA CARA!

A las ocho y media en punto.

Vapores correos

Salidas de la Península. De Barcelona para Palma, directo, los lunes, miércoles y jueves a las 18'30. De Barcelona para Mahón, directo, los domingos a las 18'30. De Barcelona para Mahón con escala en Aleudia y Ciudadela los martes a las 14. De Valencia para Palma con escala en Ibiza los viernes a las 12.

Salidas de las islas Baleares

De Palma para Barcelona, directo, los lunes, miércoles y sábados a las 18'30. De Palma para Valencia con escala en Ibiza los miércoles a las 12. De Palma para Barcelona con escala en Palma los jueves a las 18'30. De Palma para Alicante con escala en Ibiza los viernes a las 12. De Mahón para Barcelona, directo, los viernes a las 18'30. De Mahón para Barcelona con escala en Aleudia y Ciudadela los domingos a las 6.

Servicios entre las islas de Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los jueves a las 18'30. De Mahón para Palma los martes a las 13'30.

Servicios entre las islas de Mallorca y Cabrera

De Palma para Cabrera los lunes y jueves a las 8. De Cabrera para Palma los martes y viernes a las 8.

Ferrocarriles

Servicio de trenes para viajeros. De Palma hasta Manacor y Felanitx: a las 7'4 mañana, 2 y 6'25 tarde (mixto Empalme) Manacor, Santa Maria y Felanitx. De Palma hasta La Puebla: a las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma: a las 2'30 (mixto) 0'30 mañana y 5'5 tarde. De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: a las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: a las 6'40 mañana y 12'15 (mixto hasta Santa Maria) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde. De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: a las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

ACADEMIA PREPARATORIA DEL

Centro Militar

Matemáticas. Idiomas. Dibujo. Continúa abierta la matrícula para Ingenieros industriales y carreras militares. SAN CAYETANO, 20, 2.º

Al Público

La Relojería LA ALEMANA antes situada en la calle de Colón se ha trasladado a la calle de la Platería número 26, pues desde hoy será regente la por un acreditado artista, bajo garantía.

El dueño de dicho establecimiento ha dispuesto, que la gran existencia de relojes de todas clases y otros objetos útiles para todos, en el local de que se trata, se vendan a precios de fabrica, solamente con el beneficio del descuento.

Se garantizan a precios reducidos toda clase de composuras, con preferencia, todas aquellas que en ningún caso hayan tenido resultado. Verlo para creerlo y será confirmado por los mismos instrumentos. Relojería LA ALEMANA, Platería, 26.

A los estudiantes

Con el fin de facilitar la adquisición de las obras de texto, apuntes y programas de las asignaturas que se estudian en las facultades de Derecho, Farmacia y Medicina de la Universidad de Barcelona, el CENTRO DE ANUNCIOS pone en conocimiento de los señores estudiantes que le ha sido conferida la representación de la librería Universitaria que D. Antonio Rosés tiene establecida calle de Pelayo en Barcelona, cuyo CENTRO DE ANUNCIOS admitirá encargos para suscripciones y envío de obras.

Anuncios mortuorios

Para La Última Hora hasta las cinco de la tarde, para EL LIBERAL hasta las doce de la mañana y para La Almodaina hasta las ocho de la noche se admiten en el CENTRO DE ANUNCIOS, plaza de Santa Eulalia, de dicha hora hasta las cinco de la mañana en el buzón que hay colocado a la izquierda del citado CENTRO a precios según tarifa.

NOTA: Se suplica especifiquen tamaño y página en que debe publicarse el anuncio.

La voz de la verdad

Desde más de quince años los medicamentos Costanzi son los únicos que curan cualquier enfermedad venérea ó sifilítica. Para más detalles léase en cuarta página «Milagrosos confites ó inyección anti-venéreas y Roob anti-sifilítico Costanzi»

A fin de convencerse de la eficacia de la solución Capilar Antiséptica del Doctor Stankowitz de Moscú no hay más que probarle un frasco

A los agricultores

Grandes plantales de almendros y albaricoqueros de secano, y de tres años. Estos últimos de pié franco ó sobre almendro a elección. Primera fuerza y clase extra. Gran vivero de vides americanas, con selección perfecta de las mejores variedades.

Diríjirse a D. Pedro J. Gili, Laboratorio químico y almacén de abonos, Estación de los Ferrocarriles de Mallorca, Palma.

Aprendiz

Se necesita uno, que sepa leer, en la Librería Escolar, Plaza de Cort 12.

Le Pêlé-Mêlé

Es la revista más agradable, más divertida y el mejor pasatiempo para las familias. Suscripción: Seis meses 4 pesetas; un año 7'50 ptas.—Calle de Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y plaza de Cort, 12.

Devocionarios

elegantes y caprichosos a precios excesivamente baratos.

Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

El Mejor DENTIFRICO Y ANTISEPTICO

Si queréis conservar, la salud y hermosura de la boca y libraros de las enfermedades contagiosas, usad EL ELIXIR Y POLVOS MANTHOTINA BOSCH por lo menos una vez al día y os libraréis de aquella sensación tan desagradable, llamada «mal gusto de la boca», que denuncia la presencia de sustancias fétidas ó corrompidas que es preciso destruir.

Su uso es indispensable a todas las familias, porque sirve para la curación de todas las enfermedades de la boca, como el «escorbuto», los «flamones», las «caries dentarias» (causal), la «debilidad de las encías» ó sea cuando estando blandas sangran al menor contacto y el «terrible dolor de muelas».

De venta, en las principales Farmacias y Perfumerías.

POSTALES

Con tipos, vistas y bellezas de Mallorca y del Continente. Se venden a 10 céntimos de peseta en la librería de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort 12.

Tipo-litografía de B. Rotger

Medicamento de gusto agradable y resultados rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas, caí siempre desde las primeras tomas, Depósito: Farmacia Calloí, Diputación 33, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

ELIXIR CALLOI

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que conciben por causa un estado de debilidad general se curan pronto tomando el acreditado

Aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica.

GRANDES ALMACENES DE PAÑERÍA, SASTRERÍA Y NOVEDADES DE B. GUMBAU ó HIJOS (s. en c.) Tomeu de cats ATLOTS

La norma de esta casa, es economía y prontitud en el servicio

Expléndidos surtidos de géneros para la estación de INVIERNO

Jaime II-87 al 93 y Escursach 16 y 18

El Bordado Económico Español. Un año 7,50 pesetas.

La Guirnalda y la Bordadora. Un año 2.ª edición sencilla 15 ptas. al año

El Eco de la Moda. Revista semanal, edición española de *Le Petit Echo de la Mode* de París; se publica los mismos días en España que en Francia con los mismos grabados, patrones cortados y texto doctrinal. Precio 0'15 céntimos número.

El Salón de la Moda. Periódico quincenal, indispensable para las familias, con figurines, figuritas y CINCO TOMOS ricamente encuadernados TODO por CUATRO reales semanales.

El Mundo Científico. Revista semanal ilustrada. Suscripción: 2'50 ptas. trimestre; número suelto 0'05

El Cofrecito de Labores. Un año 15 pesetas.

La Perla Artística. Un año 12 pesetas.

El Arte de los Encajes. Un año 7 pesetas.

La Mariposa. Un año 4 pesetas.

Pluma y Lapiz. Revista literaria hispano americana. Suscripción: 6 ptas. semestre, número suelto 0'20.

La Ilustración Artística. Periódico semanal de Literatura, Artes y Ciencias.

Hispania. Revista quincenal ilustrada. Suscripción: Un año 20 ptas. 6 meses 10 ptas. Número suelto 1 peseta.

Hojas Selectas. Revista para todos. Suscripción: 1 año 10 pesetas; número suelto 1 peseta.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Imprenta y Litografía

BARTOLOME ROTGER

San Pedro Nolasco 7, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y Plaza de Cort 12

Esta casa, además de la confección de toda clase de impresiones, se encarga de proporcionar a sus favorecedores, con prontitud y economía, cuantos libros y folletos se le pidan; cuida de hacer suscripciones a periódicos y revistas, tanto nacionales como extranjeras, mediante una módica comisión; facilita toda clase de estampas en cromó, grabado en acero, heliografía y fotografía, de las principales casas nacionales y extranjeras; especialidad en recuerdos mortuorios, de primera comunión y misa nueva; imágenes de santos y fotografías para encabezamientos de cartas; abundante y variado surtido de efectos de escritorio y dibuj; papeles tina blancos, rayados, comerciales y cuadrículados para cartas en todos tamaños y lutos; estuches y sobres de todas clases, libros rayados y cuadernos, cartón secante, oblas, tintas, portaplumas, lápices, afilapícepas, limpia plumas, recargas, goma, vades y todos cuantos objetos anexos a este ramo.

Extraordinario surtido de obras y material de 1.ª y 2.ª enseñanza, a precios sumamente económicos.

Don Pedro del Puñalet

Hermoso drama en tres actos y en verso original de DON JUAN PALOU Y COLL. Se halla de venta en la librería de Rotger al precio de dos pesetas.

Grandes talleres movidos á vapor

CAJAS PARA COCHES

Vicente y O.ª

Fábrica, 18-Arrabal

Esta casa construye modelos especiales y ruega al público no olvide visitar sus talleres antes de comprar carruaje alguno.

Fábrica, 18-Arrabal

Servicio semanal y directo

entre Palma Marsella y Argel

el vapor francés BASTIAIS

Para más informes dirigirse á la AGENCIA DEL VAPOR, Monjas 14

GANGA por 3 reales

50 sobres y 50 pliegos de papel inglés, colocados en un bonito estuche.

Los hay de venta en la calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort 12.

Cuadernos pautados para bandurria, guitarra y laúd

Librería de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

CONFITES ANTIVENEREOS



Inventor de los renombrados medicamentos COSTANZI

Diputación, 455, Bna.

ROOB ANTISIFILITICO INYECCION VEJETAL COSTANZI

Las celebridades médicas nacionales y extranjeras, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica, gota miliar, prostatas, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arcillas, catarro de la vejiga, eccoz res venéreas, cálculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los extrínjimientos uretrales (estréchez) aunque sean crónicos de más de 10 años, y evitar las peligrosísimas sondas no hay medicamentos más milagrosos que los CONFITES E INYECCION COSTANZI. También certifiado que para curar cualquier enfermedad sífilítica en vista de que el Iodo y el mercurio son dañinos para la salud nada mejor que el ROOB COSTANZI pues no solo cura radicalmente la sífilis sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 485, Barcelona, seguro del buen éxito de sus medicamentos mediante un trato con él, admite a los incrédulos el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona, todos los días a las 12, y las consultas que se hacen por escrito gratis y con reserva. Precio de la inyección, 4 pesetas. Confites antivenereos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, 4 pesetas. De venta en Palma de Mallorca en la Farmacia de D. Juan Valencuela, plaza de la Cuartera número 14 y en casa del inventor, Diputación 349, Barcelona.

A todos los que sufren del estómago

Nada los curará con mayor prontitud y seguridad, como el

Vino de Pepsina y Coca del Perú

que con ingredientes de pureza bien reconocida prepara el farmacéutico J. Ureda Lliteras, de Palma de Mallorca.

Al precio de 2 ptas. frasco, se despacha en todas las buenas farmacias de la isla.

PERFUMERIA

Polvos, jabones y toda clase de esencias para tocador

Especialidad en jabones de glicerina transparentes, sávia de sándalo y extractivos a precios bajísimos.

Calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

INSTITUTO ESPAÑOL

SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD

Capital de garantía 150.000 pesetas.

Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas.

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Lio-és.

Contiene 300 sucursales en España con un total de

42.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 10 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos y los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran una peseta diaria en los seguros de peseta al mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma, Serfía 27, Doctor D Jaime Font y Monteros. Representante D. Juan González, Plaza de Santa Catalina 1, bajos. Agente D. Juan Manera, calle de San Martín 27, entresuelo.

Devocionarios, buenos, bonitos y baratos

Se han recibido de todas clases en la tienda de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y Plaza de Cort 12.

LA FERRETERIA Y DROGUERIA
LA CATALANA
DE FRANCISCO CASTELL
 por detrás del edificio ha trasladado su establecimiento en la PLAZA DE PALOU Y COLL, antes PLAZA ACOTE números 2 y 3
NO EQUIVOCARSE
BANCH DE S'OLI
PIANOS ORTIZ Y CUSSÓ

Estos pianos no tienen rival en España, y se han impuesto irremisiblemente á todas las marcas españolas desde 1900 por su reputación ya universal. Además los de E. MAURELL y los ESTELA BERNARDEGGI. Toda persona que ALQUILE por CINCO DÍAS en su casa u o de estos pianos se cederá en propiedad á los 4 meses. El número 1 y el número 2 por 5 duros y medio ídem, y los ORTIZ y CUSSÓ, el número 7 á 6 duros á los cuarenta meses.

También se alquilan usados y ARMONIUMS á precios muy económicos.

NOTA.—Todas las piezas de música anunciadas en otras casas se encontrarán en **CASA PERELLÓ Unión 19, Palma**

La Fábrica de mayor producción, exportación y reputación universal.

300 Ejemplares de música para solemnidades religiosas de los tan celebrados maestros Gounod, Verdi, Palestrina, Vico-ris, Diest, Póssi, Wagner, Mevber, Saint-Saens, Pacini, Thomas, Brason, Massenet y otros, se acaban de recibir en el nuevo Comercio de música e instrumentos de

B. CASTELL

Misas, Versículos, Motetes, Oratorios, etc., etc.
 Duos para Piano y Armonium.
 Tríos para Violín, Armonium y Piano.
 Coros para Orfeones

Santo Domingo, 4, 6 y 8-PALMA

NOTA.—Esta casa sirve cualquier pedido se le haga desde los pueblos de la isla á vuelta de correo, sin aumento de precio.

Pomada Anti-herpética Bosch

Utilísima para la curación de las enfermedades de la piel: herpes (brims), úlceras, erupciones, grietas en los pezones, sifilíticas, legas, etc.

De venta: Farmacia Bosch—MANACOR—EN PALMA: Farmacia de D. J. Valencuela (la Cuartera 1.) y Centro Farmacéutico.—UEA. PESETA bote.

Isleña Marítima
 COMPAÑIA MALLORQUINA DE VAPORES

Servicio semanal y directo entre

Palma y Marsella
 Bellver-Bataluña-Balear-Isleño-Lulio

LA CATALANA
 Compañía de Seguros contra incendios á prima fija

Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5
 Agente General en Baleares: Baltasar Pujol, Unión 57, frente la plaza del Mercado.—PALMA